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英官訪華再商加強合作
專家：英須妥處核電廠項目 不能出爾反爾

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）英國首相文翠珊上月底突暫停對華核電廠項目合作，對中

英關係造成直接負面衝擊。英國外交部新任政務次官沙馬15日到訪北京，尋求改善兩國關係。沙

馬向中國外長王毅表示，此訪傳遞的最重要信息是，英方高度重視英中合作，視中國為全球重要戰

略夥伴。專家指出，英國須妥處核電廠項目，增強中國對英合作信心，不能總是出爾反爾。
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從世界經濟發展史來看，凡
是在世界經濟繁榮時期，外貿
增長都充當了世界經濟增長的
強大引擎；凡是世界經濟減速
時期，外貿就會受累。

改革開放的前30年，中國
的外貿年均增長接近 20%左
右，就是說在過去很長一段
時間，外貿都是拉動中國經
濟最重要的引擎之一。但

2012年以來，由於大宗商品價格下跌、全球經濟減
速，全球外貿的總體表現不好，導致過去3年中國的
外貿也不好。

自主創新外貿產品大增
值得稱讚的是，雖然中國的外貿數據表現出現了下

滑，但從中國佔全球市場的出口份額、從2014年的
12.4%上升到2015年的13.4%左右來看，說明中國的
外貿在全球還是屬於優等生。

2005年人民幣匯率形成機制改革以來至2015年，
人民幣名義有效匯率升值40%多，實際有效匯率升值
超過50%。這也就是說，中國的外貿增長是在人民幣
匯率大幅度升值的情況下實現的。一方面以人民幣標
價的東西越來越貴，另一方面大宗商品價格在2012
年以前不斷攀升，這表明中國的勞動力、土地、環境
成本都在上升。在這種情況下，外貿企業取得現在的
成績是難能可貴的。

與此同時，中國的外貿結構正在不斷改善，國際競
爭力也在逐步提高。比如，加工貿易2005年佔總出
口比重達55%，去年降低到35%，這說明靠低廉勞動
力和土地的貿易模式難以為繼。與之相對的是，去年
「一帶一路」的沿線貿易，以及具有自主創新、自主
品牌的外貿產品都在大幅增長。

所以說，在全球貿易下行的趨勢下，我們正在逐漸退
出30多年來一直參與的國際貿易舊分工，轉向了以自主

創新、自主品牌為特點，通過資本輸出帶動商品輸出的新貿易方式。

倡全球化「一個都不能少」
外貿要保持持續穩定健康增長，需要我們的產業從低端邁向中高

端，從過去的汗水驅動走向創新驅動。這也要求我們具有一支高素
質的員工隊伍、一批具有國際視野的中高級管理人才，以及眾多能
夠適應、把握、引領新常態的新型企業家，從而帶領我們的外貿企
業從「游擊隊」走向「正規軍」。

此外，全方位的國際合作也十分重要。中國提出「必須順應我國經濟
深度融入世界經濟的趨勢」、「發展更高層次的開放型經濟」，就是希
望通過實施「一帶一路」戰略、建設自貿區等舉措，由點到線、由線到
面，借由中國的全方位開放推動全球化發展，而不是像某些發達國家那
樣各自為戰、以鄰為壑，實行貿易保護主義。

中國倡導的全球化的特點是「一個都
不能少」。我相信，會有越來越多的國
家支持中國的多邊開放，而不是只針對
小團體、小區域的開放，因為我們都生
活在一個相互依存的地球村裡。
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香港文匯報訊 據中通社報道，中國與東盟國
家15日至16日在落實《南海各方行為宣言》第
13次高官會和第18次聯合工作組會上達成兩份
成果性文件，建立了應對南海緊急事態的高官
會晤機制。分析人士稱，此次會議是中國與東
盟國家正式展開具體合作的重要突破。

維穩共識形成且開始落實
據中國外交部網站消息，此次會議審議通過

了兩份成果文件，即「中國與東盟國
家應對海上緊急事態外交高官熱線平
台指導方針」和「中國與東盟國家關
於在南海適用《海上意外相遇規則》
的聯合聲明」。
中國現代國際關係研究院副研究員駱

永昆指出，這兩份成果文件預示着所謂
南海仲裁後中國與東盟國家的具體合作
已經展開。此前，受所謂南海仲裁案的
影響，中國與東盟國家在南海問題上對
立態勢強於合作，而這兩份文件首次建
立了務實可操作的具體合作機制，通過
合作增進互信、維護地區穩定的共識不

僅已形成，且已開始落實。
除兩份成果性文件外，此次會議各方還重申

了堅持通過談判協商和平解決爭議，堅持通過
地區規則框架管控分歧，深化海上務實合作，
推進「準則」磋商，維護南海的和平與穩定。

合作「大門」打開仍存鬥爭
南京大學中國南海研究協同創新中心執行主

任朱鋒指出，此次會議建立起的高官會晤機

制，體現了中國與東盟各國為維護南海和平穩
定均作出了積極貢獻。
此次高官會議在中國與東盟外長會之後、中

國與東盟領導人會議之前舉行。且作為所謂南
海仲裁案後的第一次高官會，其承前啟後的重
要作用值得注意。
7月25日，中國和東盟國家外交部長在老撾

萬象舉行會晤並發佈聯合聲明，聲明中首次明
確提出「各方可在包括航行安全、搜救、海洋
科研、環境保護以及打擊海上跨國犯罪等各領
域探討或開展合作」。此外，9月初即將召開的
中國—東盟領導人會議或將落實中國與東盟更
廣泛領域的合作方案，高官會的兩份文件也將
屆時作為成果發表。
朱鋒表示，目前的南海局勢處於相對平靜的

互探階段，中國與東盟國家甚至美國均不希望
南海局勢惡化，尋求合作仍是各方共識。但
是，這並不意味着南海爭議已「翻篇」。駱永
昆亦指出，當下南海合作的「大門」的確已經
打開，然而未來在具體的合作細節上也將存在
糾結與鬥爭，例如中國與菲律賓將如何談判仍
具不確定性。

應對南海緊急事態 中國東盟建會晤機制

香港文匯報訊（記者 馬琳 北京報道）內地鋼鐵
煤炭去產能戰役開局不利。國家發改委新聞發言人
趙辰昕昨日在北京表示，今年首7個月，全國已累
計退出煤炭產能9,500多萬噸，完成全年任務的
38%，累計退出鋼鐵產能2,100多萬噸，完成全年
任務量的47%。雖然7月當前去產能進度有所加
快，但與目標要求相比仍有一定距離。趙辰昕同時
透露，為支持和推動東北地區經濟發展，發改委近
期將印發《推進東北地區等老工業基地振興三年滾
動實施方案》，分年度確定了137項重點工作。
作為五大結構性改革任務之首的去產能戰役，
今年2月率先在煤炭和鋼鐵領域打響，但最新數
據顯示，截至7月底，鋼鐵和煤炭去產能都未能
實現全年目標的一半。
趙辰昕指出，思想認識不夠到位、畏難情緒仍

然存在、價格變化帶來干擾等原因致使去產能任
務完成不理想。部分地區和企業沒有把責任書當
作「軍令狀」來抓，一些鋼、煤產業比重大，化
解過剩產能任務重的地區，擔心去產能會影響經
濟發展；而最近一段時間，鋼鐵煤炭價格出現不
同程度的回升，也影響了一些企業和地方，對鋼
鐵煤炭去產能的決心。
為加快去產能工作進度，趙辰昕表示，發改委

將督促各地和中央企業切實把確保完成任務的責
任落到實處；建立月度報告通報制度；加強實地
督促檢查，部際聯席會議就將於近期赴各地開展
去產能工作的全面督查。

將出台方案振興東北
而對於另一個改革難點——東北老工業基地振
興，趙辰昕透露，發改委近期將印發《推進東北
地區等老工業基地振興三年滾動實施方案》。
《實施方案》明確了2016年至2018年擬出台的
重大任務和擬開工建設的重大工程項目，分年度
確定了137項重點工作，涉及交通、能源、水
利、工業、農業、城鄉建設等多個領域。據了
解，8月初發改委主任徐紹史、副主任何立峰分
別帶隊到遼寧、吉林、黑龍江三省開展調研。

內地首7月煤炭去產能僅完成38% 香港文匯報訊（記者 馬琳 北京
報道）國家發改委政策研究室昨日
發文指出，儘管新增社會融資規模
創歷史新高，但大量貨幣並未進入
實體經濟，新增融資很大部分用於
償還債務，社會資金主要進入金融
屬性強的部分商品。在談及今年下
半年價格運行走勢時，發改委作出
上述論述。發改委認為，由於經濟
基本面沒有出現顯著變化，下半年
價格運行也將保持基本穩定，可以
實現年初確定的3%左右的預期調
控目標。
從市場層面看，多數商品供過於

求，價格不太可能全面上漲。農產品
價格存在下行壓力。糧食價格總體偏
弱運行，蔬菜價格季節性波動。工業
品價格將低位波動。下半年原油平均
價格水平可能高於上半年，鐵礦石價
格將震盪回調，國內鋼材價格總體將
呈小幅波動態勢，煤炭價格將繼續弱
勢運行。綜合考慮上述因素，預計
下半年價格總體呈穩中偏弱態勢，消
費者價格指數（CPI）平均漲幅略低
於上半年，生產者價格指數（PPI）
降幅繼續收窄。
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香港文匯報訊 據英國廣播公司報道，英國外交部政務次官
沙馬15日在北京會見中國外交部長王毅。沙馬在會見時稱，
英國首相文翠珊已專門致函中國國家主席習近平和總理李克
強，表示期待出席即將於下月在中國杭州舉行的二十國集團
（G20）峰會。
中國外交部稱，文翠珊在這封信函中表示，英國支持中方

成功舉辦峰會，期待和中國加強在貿易、商業以及國際事務
方面的合作。
沙馬表示此次來華傳遞的最重要信息是，英方高度重視英

中合作，視中國為全球重要戰略夥伴。去年習近平主席對英
國的國事訪問十分成功，具有里程碑意義。文翠珊已專門致
函習近平主席和李克強總理，表示期待出席九月在中國杭州
舉行的二十國集團峰會，英方支持中方成功舉辦峰會，期待
加強與中方在經貿和全球性問題上的合作。

繼上月底英國新財政大臣來華，表
達迫切加強對華經貿合作願望

後，沙馬15日又專程來京，脫歐後的英
國，正頻繁發出加強對華關係信號。據
外交部網站消息，王毅15日在北京應約
會見了沙馬。

沙馬將探討新能源領域合作
王毅表示，中英關係近年來保持良好
發展勢頭，習近平主席去年對英國的國
事訪問推動雙邊關係進入新的歷史階
段。中方願與英國新政府一道努力，堅
持雙方確定的兩國關係大方向，進一步
深化各領域務實合作，推動中英面向21
世紀全球全面戰略夥伴關係繼續向前發
展。王毅讚賞沙馬在英新政府成立伊始
就來華訪問，相信英方將繼續奉行積
極、開放的對華政策，中英進一步加強
合作符合兩國人民根本利益，也有利於
世界和平、穩定和發展。
沙馬表示，此次來華傳遞的最重要信
息是，英方高度重視英中合作，視中國
為全球重要戰略夥伴。去年習近平主席對英國的國
事訪問十分成功，具有里程碑意義。文翠珊首相已
專門致函習近平主席和李克強總理，表示期待出席
九月在中國杭州舉行的二十國集團（G20）峰會，
英方支持中方成功舉辦峰會，期待加強與中方在經
貿和全球性問題上的合作。
沙馬在上月英國內閣改組後出任外交部政務次
官，這是他擔任新職後首次訪華。根據英國外交部
公佈的行程，除北京外，沙馬還將訪問深圳和廣
州。在深圳，沙馬將與中國汽車企業探討新能源領
域的合作。在廣州，沙馬將為英國旅遊局在廣州設
立的辦事處揭幕。
上月底，剛上任的英國首相文翠珊叫停了中國負

責設計、建造的英國欣克利角核電站項目。據稱，
文翠珊對中國企業參與興建核電廠有疑慮，要求比
照美國對中國投資進行國家安全檢查。外界輿論認
為，延遲決定一出，讓去年由卡梅倫與習近平一手
推動的中英關係「黃金時代」蒙塵。

王毅信英奉行對華開放政策
值得注意的是，雙方均未主動提及欣克利角核電

站項目。中國現代國際關係研究院副院長馮仲平向
本報指出，儘管對英方來講，可能覺得暫停核電廠
項目只是個案，整體仍想繼續發展對華關係，但對
中方而言，如果真的停止有關項目，可能將嚴重影
響中英關係。

馮仲平稱，「如果上屆政府談得很好，但一換政
府一些談好的合作項目就馬上被停止，這樣出爾反
爾會讓中國覺得對英投資靠不住。」
8月9日，中國駐英大使劉曉明在英國《金融時
報》發文指出，如果項目得不到新政府的批准，
將會危及兩國關係。金融時報中文網稱，這是
「中國向英國發出迄今最嚴厲的警告」。15日會
晤中，王毅向沙馬表示，相信英方將繼續奉行開
放的對華政策。
中國國際問題研究院副院長阮宗澤向本報指出，

沙馬此訪旨在為G20杭州峰會中英領導人會晤做事
先溝通與籌備，同時發出英政府高度重視對華關係
的積極信息。

文翠珊函習近平：
期待出席G20峰會

■■今年首今年首77個月個月，，煤炭去產煤炭去產
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■中國外交部長王毅15日在北京應約會見英國外交部政務次官沙馬。 網上圖片

■■欣克利角核電站模擬圖欣克利角核電站模擬圖。。 資料圖片資料圖片

■■中國與東盟國家在內蒙古滿洲里舉行了落實中國與東盟國家在內蒙古滿洲里舉行了落實《《南海各方南海各方
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